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! ! ! !本月初，第二届全国青年运动会在太原
举行。本届青运会，上海代表团共收获包括
!" 枚金牌、!# 枚银牌和 !$ 枚铜牌在内的
##%枚奖牌，并获得组委会颁发的体育道德
风尚奖，实现了运动成绩和精神文明双丰收。
上海代表团在完成既定目标的同时，挖掘出
一批有潜力的优秀后备力量、体现体教结合
及社会办训的优势，展现了上海运动员的精
神风貌。

后备人才涌现
本届青运会中，上海代表团涌现出了一

批具有潜力的运动员，充分展示了上海竞技
体育后辈人才的丰硕成果。他们在赛场上奋
勇拼搏，挑战自我，发扬奥林匹克精神和中华
体育精神，展现出了上海良好的精神风貌。

%$岁的体校乙组游泳运动员郑英昊一
举获得男子 &'米蛙泳、男子 %''米蛙泳、男
子 #''米蛙泳、男女混合 (!%''米混合泳接
力 (枚金牌，成为上海青运会代表团“金牌
王”。对标 #'#%年全运会、#'#(年巴黎奥运
会新增的大项和小项，上海后备体育人才基
础也有了较大幅度的增长和提高。乒乓球混
合双打、游泳男女混合 (!%''混合泳接力等
小项，攀岩、空手道、滑板、体育舞蹈等大项，
均有金牌斩获，部分运动员将成为今后奥运
备战希望之星。
除了赛场上的金牌，赛场外的上海运动

员更表现出奋勇争先、挑战自我的拼搏精神，
已成为年轻一代正能量的代表。滑板运动员
汤雅涵发着高烧带病上场，向小军在右肩锁
骨骨折手肘受伤情况下带伤上阵，和队友范
凯文勇夺 "枚金牌，被赛场观众称为最“硬”
的选手。
本届青运会的成绩也鼓励了上海体育进

一步深化体教结合，进一步鼓励和支持青少
年社会体育俱
乐部发展，
更好地宣
传和展示

运动的魅力，让运动成为更多青少年生活的
重要组成部分和日常习惯，让更多青少年热
爱运动，发现更多有天赋的运动员，不断充实
竞技体育人才队伍。

多元培养初现
在二青会的备战和参赛过程中，上海代

表团坚持“开门办体育，开放办体育”的理念，
逐步实现从“小体育”向“大体育”的转变，后
备人才多元化培养模式初见成效，进一步激
发了青少年热爱体育、参与体育的热情及全
社会办体育的活力。
本届青运会，体校乙组项目由体育传统

项目学校在校学生组建，尽管他们训练时间
短、缺乏大赛经验，但他们敢于亮剑、敢于与
高手过招，顶住压力，克服困难，展现了良好
的体育道德风尚。
本届青运会首次设置冬季冰雪和全能项

目，!枚金牌、&枚银牌、$枚铜牌、%)枚奖牌，
实现了上海冬季冰雪项目在全国综合性运动
会上金牌历史性突破。来自金汇学校、向明中
学、罗阳中学和徐汇体校的小将，赛场上的集
体爆发引人侧目，赛间集体做暑假作业的情
景更让其他参赛队伍印象深刻。
此外，上海始终坚持“开门办体育、开放办

体育”，激发了青少年热爱体育、参与体育的热
情和全社会办体育的活力。在组队方式上，积
极与全运会备战对接、与市运会赛事对接、与
市民大联赛活动对接，组建体校组和社会俱乐
部组参赛队伍。举国体制和市场机制相结合是
当下竞技体育发展走出困境的必由之路。比赛
结果证明了这种尝试是对的———如马术、攀
岩、空手道、体育舞蹈等项目，确实看到了市场
的力量，也看到了体制外的好苗子。
一手抓后备、一手育市场，上海正积极打

造以体育传统项目学校为基础、各级体校为
骨干、青少年体育俱乐部等为补充的青少年
后备人才培养体系，为竞技体育发展增添新
动力。

迦罗

深耕基层迎收获
曹燕华乒乓球俱乐部训练规范系统，运

动员基本功扎实，俱乐部组男子团体和女子
团体决赛两次对阵东道主，凭借出众技艺、顽
强心理夺取双料冠军，同时又取得了女双冠
军和男单冠亚军，展现出上海乒乓球的深厚
底蕴。

作为一支成立接近 #'年的俱乐部，曹燕
华乒乓球俱乐部目前已经在上海探索开创了
成熟的“曹乒模式”，为上海的乒乓球后备人
才培养作出了贡献。

上海市体育局竞技体育处处长、中国乒
乓球协会副主席王励勤对曹乒小队员们在二
青会上的表现给予肯定：“俱乐部组和体校组
差距并不大，曹乒的这些选手训练很系统，打
到最后可以看出来她们基本功非常扎实。二

青会是一个非常好的平台，给年轻运动员展
示自己的舞台，通过比赛积累更多的经验。”

王励勤认为，曹乒校在社会俱乐部组的
成功，也为上海乒乓球后备人材提供了重要
补充，而社会俱乐部的办训模式是上海乒乓
球后备人才培养体系中不可或缺的重要一
环。“曹乒的训练模式跟其他俱乐部还不一
样，是属于半专业化到专业化的训练，培训了
很多优秀的一线运动员。在训练方法上有自
己的特色，水平在全国也有竞争力。”

体教结合育新苗
“其实也谈不上什么秘诀吧，就是工作做

得比较细致，各方面，尤其是上海体育局对我
们给予了非常大的支持，因此能取得这样的成
绩，是各方共同支持努力的结果。”面对记者提
问，曹燕华乒乓球学校常务副校长陈宝熙表

示。随后他提到了一个非常关键的因素———
体教结合让运动员家庭没了后顾之忧。
“我们始终坚持每天花半天时间来训练，

另外半天是文化课程学习，这样能够确保孩
子们有更加全面的发展。”在陈宝熙看来，这
样的模式既为选手们提供了更多的选择，也
扫除了家长们的后顾之忧。“我们把这种模式
叫学生运动员出路，就是把乒乓选手的升学
通道打通。从目前来看，孩子的出路都挺好
的，家长们也愿意把孩子送来练习，这就形成
了一个良性循环。”

自学校和俱乐部建立开始，曹乒方面便
开始了体教结合方面的尝试，先后与杨泰学
校和上大附中等进行共建合作。如今这一模
式已实行了十多年，在体育局和教育系统的
支持下，曹燕华当初“送更多运动员进高校”
的梦想，正在逐渐照进现实。

据记者了解，在曹乒俱乐部本次参加青
运会的运动员中，有不少“学霸”。“今年（高考
成绩）最好的孩子去了北大，另外有好几个孩
子在前往山西前已经拿到交大、华东理工等
高校的录取通知书。”

要想在赛场上取得好成绩，除了实力和
运气，完备的后勤保障同样必不可少。据悉，
为了让队员们适应比赛地的气候和环境，曹
乒在乒乓球比赛开始前一周，便抵达山西进
行备战。陈宝熙由衷说道：“比赛的较量从来
都不止于赛场，有了体育局的统筹协调和各
方面的积极帮助，再加上队员们的不懈努力，
才汇成了我们这一次的成绩。”

圆满完成二青会的任务，但曹乒这支冠
军之师并不会停下前进的步伐。陈宝熙坦言：
“这次的成绩是肯定，更是鞭策，未来的日子
里，我们会努力做得更好。” 迦罗 秋笛

! ! ! !昨天下午，第二届全国青年运动会上
海市代表团总结表彰大会在东方体育大厦
举行。副市长陈群勉励与会者们做好参赛
经验总结，在更高起点上谋划推进新时代
体育工作，为竞技体育发展营造更好的氛
围和更好的环境，为来年的奥运会、全运会
备战做好充足准备，努力创造本市竞技体
育发展新辉煌。
在总结表彰大会上，上海市竞技体育训

练中心等 %)家单位被授予“优秀组织奖”；
上海自行车击剑运动中心等 )家单位被授
予“突出贡献奖”；*家单位被授予“贡献
奖”，巴方汇等 %!名运动员、王伟等 %)名教
练员被授予“突出表现奖”；上海女子水球队

（体校组甲组）、上海男子排球 +%$队（社会
俱乐部组）被授予“希望之队奖”；丁叮等 )!

名运动员被授予“希望之星奖”；王连方等
((名教练员被授予“人才培育奖”。上海自
行车队等 "%个运动队、郑英昊等 %'*名运
动员，获得了本届青运会项目竞委会颁发的
体育道德风尚奖。
“这次的成绩离不开各方面的支持，同时

也是对我的激励。”在二青会游泳比赛中发挥
出色的郑英昊和攀岩冠军倪国庆在接受记者
采访时表示，接下来会继续努力提高自己的
技术和心理状态，以更加积极的状态投入到
接下去的备战中，“这不是终点，是一个新的
起点。” 秋笛

二青会上海代表团成绩斐然

多元培养显优势 后备人才迎丰收

二青会上海市代表团总结表彰大会昨举行

!不是终点而是新起点"

在昨天进行的第二届全国青年运动会上海市代表
团总结表彰大会上，上海市曹燕华乒乓球俱乐部荣获
“突出贡献奖”单位。毫不夸张地说，这支在二青会上拿
下4金2银2铜共8枚奖牌的王者之师，为原本就拥
有深厚底蕴的上海乒乓，注入了全新的活力。

曹燕华乒乓球俱乐部青训耕耘结硕果

! 表彰大会现场 本版图片 记者 李铭珅 摄

! 曹乒队员在二青会俱乐部组男团决赛上


